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José María Castañeda 

No afloja el paso el responsable político del 
municipio Eduardo Lugo López, ya que a días 
de habernos obsequiado a los Santiaguenses 
la presencia de la pista de hielo, que por 
primera vez en la historia se presenta en 
Santiago y lo que es más de manera gratuita 
a los asistentes, le siguió con el desfile 
navideño el cual a decir verdad pareció sacado 
del mismo espectáculo de Disneylandia, por 
la diversidad de la alegoría.
Todo lo anterior no fue motivo para que el 
Profe Lugo, como lo llaman sus amigos se  
echara en la hamaca, sino que ayer recibimos 
la  invitación para que acudiéramos al poblado 
de la Presa, para atestiguar el arranque de 

obra de lo que con una inversión de 5 millones 
de pesos se construirá un parque en donde 
los vecinos puedan además de practicar 
deporte sentarse a platicar y preparar 
una sabrosa carne asada, que de manera 
posterior podrían degustar en compañía de 
sus familias.
Eduardo Lugo, dijo que en campaña ofreció a 
los habitantes la construcción de este parque 
que ahorita al igual que anteriormente por 
las noches se asemeja una enorme boca de 
lobo, ante la falta de alumbrado público.
El compromiso que hicimos aquella vez fue la 
de devolverle al vecindario la tranquilidad y la 
seguridad que les dije, sus familias y esposas 
necesitan por eso ahora que regreso a recoger 
mi palabra empeñada y  este es un buen 

avance, hoy regresamos con la maquinaria 
para quitar la obsoleta placa de cemento 
para en su lugar  poner una moderna cancha 
de usos múltiples donde los jóvenes puedan 
practicar desde un partido de vóleybol hasta 
una cascarita de baloncesto.
Asimismo en esta área que puedes ver vamos 
a hacer unos andadores en donde las amas 
de casa y los mismos jóvenes puedan hacer 
caminatas matutinas, comprometiéndome 
a dotar de lámparas que permitan practicar 
deporte de noche, así como saborear una rica 
carnita asada, se trata de que cumplamos 
con nuestros compromisos que en campaña 
nos echamos a cuestas, explicó al reportero 
el responsable político del municipio, Eduardo 
Lugo López. 
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CAMBIO CLIMATICO Y 
FISCALIZACIÓN SUPERIOR

La moneda está en el aire
Con la sentada a orinar que le hicieron 
dar al gobernador de Nuevo León, 
Samuel García Sepúlveda, por lo que 
abandonó, quizás por el momento, 
sus aspiraciones para ser candidato 
a la Presidencia de la República por 
el Partido Movimiento Ciudadano 
(MC), hasta el momento se perciben 
dos precandidatas a presidir el Poder 
Ejecutivo, por lo menos hasta el 
próximo 20 de enero de 2024, fecha 
en que posiblemente MC postule a 
otro candidato o candidata.
Sin embargo, la lucha más fuerte ya 
desde hace tiempo se ha estado dando 
entre dos mujeres: Xóchitl Gálvez Ruiz 
por la coalición PAN, PRI y lo que queda 
del PRD, ahora bajo el membrete de 
“Fuerza y Corazón por México”, y 
Claudia Sheinbaum Pardo por el Partido 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena). Así que tal vez debido al 
tiempo transcurrido que ya llevan en 
precampaña, al candidato o candidato, 
quien sea, le sea muy difícil alcanzarlas 
por lo menos en las encuestas; aunque 
según analistas, a quien postule MC a 
quien sí podría alcanzar y hasta rebasar 
sería a la señora Xóchitl Gálvez. Pero 
como sea, la moneda ya está en el aire 
y todo será cuestión de esperar a ver 
qué sale y quién es o será. 
Analistas políticos, comentaristas 
y gente versada en cómo masca la 
iguana en preferencias electorales, 
predicen que gran parte del electorado 
está ávida de probar y comprobar qué 
se siente tener una mujer que esté al 
frente de la Nación Mexicana como 
presidente. Y tal vez sea curiosidad 
simplemente, porque es muy probable 
que los mexicanos ya hayamos 
estado bajo el dominio femenino 
soterradamente, por aquello de que, en 
un matrimonio o pareja, la mujer viene 
a ser quien tiene la última palabra, ya 
que no es muy descabellado pensar 
que, en muchas de situaciones políticas 
en el país, el presidente en turno 
después de sopesar probabilidades 
con su gabinete, a la mejor al último 
con quien consulta más a fondo sea su 
esposa o pareja sentimental.
Pero lo interesante vendrá en caso 
de que se confirmen las candidaturas 
de la señora Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum, cuando tengan que 
debatir, ya que se ha documentado 
que los candidatos a la Presidencia de 
la República tendrán que participar en 
tres debates públicos y a la mejor ahí 
será en donde se torcerá feamente 
la posible candidata Xóchitl Gálvez, 

debido al bajo léxico que ha demostrado 
tener, pues si no está leyendo no es 
capaz de hilar frases congruentes y 
contextuadas. He ahí la vez que se 
descompuso el telepronter por lo 
que perdió el discurso y, además, en 
cada conferencia en donde ha estado, 
siempre está leyendo y, según algunos 
conocedores, señalan que alguien más 
le escribe lo que tiene que decir debido 
a la poca preparación lingüística que 
tiene la señora Gálvez Ruiz.
No así la señora Sheinbaum Pardo 
que, si bien no cuenta con mucho 
carisma que digamos y aunque se diga 
que como perico repite a cada rato 
lo que ha dicho y dice el presidente 
López Obrador, claramente se ve que 
sí tiene capacidad de improvisación, 
demostrando también que sí tiene 
buena preparación para salir del 
paso cuando se trata de improvisar y 
responder cualquier tipo de pregunta, 
por lo que esto se podría considerar 
una ventaja en contra de doña Xóchitl, 
quien si no está leyendo solamente le 
viene una risa como de nervios y sin 
saber que responder.
Así que ojalá y en dichos tres 
debates públicos que tendrán que 
sostener los candidatos a dirigir al 
país no tengan acceso a lecturas de 
ninguna forma ni anotaciones de 
ningún tipo ni que les pasen tarjetas 
referentes a determinadas preguntas o 
cuestionamientos sobre programas de 
gobierno, etcétera, sino que todo salga 
de su mente en el momento preciso. 
De ser así, lo más probable es que la 
señora Gálvez Ruiz truene feamente 
al no poder responder determinadas 
preguntas por no tener la respuesta 
escrita a la mano.
Aunque también se debe de tener en 
cuenta a otros posibles candidatos 
o candidatas, pues hay que tener en 
cuenta que se llegue a registrar algún 
candidato independiente que, si bien 
se dice que ya no es tiempo para 
esto, tal vez el 20 de enero de 2024 
si lo permita, pues no hay que dejar de 
lado al “ungido” Eduardo Verástegui 
Córdoba, quien se dice, anda todavía 
muy apurado tratando de conseguir el 
millón de firmas para poder conseguir 
su candidatura independiente, algo que 
debido al poco tiempo que falta, tal vez 
no lo logre a menos que baje una corte 
celestial de ángeles que le ofrezcan las 
firmas faltantes, aunque sean seres 
etéreos e imaginativos, pero firmas al 
fin y al cabo. 
Sea pues. Vale.

Por DAVID COLMENARES 
PARAMO

El cuidado del medio ambiente es 
ya un tema de derechos, además 
de serlo de corresponsabilidad 
humana, que trasciende edades, 
identidades y nacionalidades. 
Del 30 de noviembre al 12 de 
diciembre, se celebró en la Ciudad 
de Dubái, Emiratos Árabes la 
Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático 
(COP28). El cambio climático pone 
en riesgo a naciones enteras y 
aquellas que están más vulnerables 
ante este fenómeno son los países 
insulares. Los efectos del cambio 
climático los hemos constatado 
con huracanes cada vez más 
intensos, sequías prolongadas y la 
pérdida de glaciares. 
La reunión tuvo como objetivo 
buscar una ruta para la disminución 
del uso de combustibles fósiles 
y de la emisión de los gases de 
efecto invernadero. La humanidad 
como nunca ha visto un aumento 
en la temperatura por lo que 
se ha planteado debe reducirse 
la temperatura mundial en 
1.5 grados a fin de evitar una 
catástrofe ambiental. Entre la 
información que se dio a conocer 
en la COP destaca que la inversión 
en actividades que dañan el medio 
ambiente es 140 veces mayor que 
la inversión privada en soluciones 
verdes. 
El cambio climático es un hecho 
comprobado científicamente y 
sus implicaciones van desde la 
desertificación, las tormentas cada 
vez más intensas y la pérdida de 
biodiversidad en los países; algunos 
tienen su propia existencia física 
en riesgo por las consecuencias del 
aumento de los niveles en el mar, 
que son los Estados  insulares. Por 
tal motivo, es apremiante que los 
gobiernos del mundo, científicos, la 
sociedad en general y las entidades 
fiscalizadoras busquen las formas 
de mitigar y adaptar a los países 
ante el cambio climático. 
En el ámbito de las EFS, hemos 
tenido reuniones de capacitación 
a fin de mejorar nuestro 
conocimiento sobre las acciones 
que impacten en la mitigación y 
adaptación del cambio climático, 

por ejemplo los días 23, 24 y 35 
de octubre pasados la Comisión 
Técnica Especial de Medio 
Ambiente (COMTEMA) de la 
Organización Latinoamericana 
y del Caribe de Entidades 
Fiscalizadoras Superiores 
(OLACEFS),  organizaron un taller 
para debatir sobre la contribución 
de las EFS al fortalecimiento de las 
acciones en respuesta a la crisis 
climática, en esa misma ocasión 
se dio seguimiento al proyecto 
ClimateScanner.
Este proyecto tiene como 
objetivo principal crear una 
metodología para evaluar de 
manera rápida las acciones de 
los gobiernos nacionales en tres 
ejes relacionados con el cambio 
climático como lo son gobernanza, 
financiamiento y políticas públicas. 
Esta iniciativa surgió toda vez que 
los mecanismos de evaluación y 
seguimientos existentes necesitan 
enfocarse hacia la implementación 
de medidas de adaptación 
y mitigación ante el cambio 
climático a fin de tener información 
específica sobre los rubros que 
mencioné con anterioridad. 
A nivel mundial INTOSAI a través 
de Grupo de Trabajo sobre 
Auditoría del Medio Ambiente 
(WGEA por sus siglas en inglés) 
ha impulsado las auditorías 
ambientales las cuales tienen 
el objetivo de fiscalizar el 
cumplimiento y desempeño de las 
políticas ambientales y climáticas. 
La información obtenida de 
las auditorías es indispensable 
para diseñar de mejor manera 
políticas públicas que contribuyan 
efectivamente a la lucha contra el 
cambio climático, la adaptación y 
la mitigación de este. 
Los esfuerzos que hagamos en 
este sentido, permitirán posicionar 
a México como una potencia 
energética, económica y social, 
además de seguir siendo punta de 
lanza de la región. Nunca antes las 
generaciones presentes habíamos 
tenido en nuestras manos tanta 
responsabilidad sobre el mundo 
que habitarán las generaciones 
futuras, responsabilidad en la 
que las EFS estamos también 
ocupándonos.
brunodavidpau@yahoo.com.mx

Departamento de Fiscales sin orden el personal 

Cientos de niñas y niños acompañados de sus papás vivieron una noche inolvidable con el 
Desfile Navideño que les organizó el DIF Municipal que encabeza la Señora Teresa Berumen 
Villegas en coordinación con el H. XLII Ayuntamiento de Santiago que preside el Alcalde Prof. 
Eduardo Lugo, sin duda una noche llena de alegría, dulces y juguetes, donde las y los pequeñines 
de Villa Hidalgo, disfrutaron de este colorido desfile.

José María Castañeda 

Uno de los departamentos 
donde de verdad impera el 
importamadrismo, es en el de 
fiscales cuya dirección ostenta 
Guadalupe Manzano y no es 
porque este tolere lo que ahí priva, 
sino que lo anterior es originado 
por los mismos empleados a 
quienes simplemente les importa 
madre todo mientras que no se 
dé por enterado el jefe.
Lo anterior pudimos corroborarlo 
este pasado miércoles, día 
en que nos vimos obligados a 
acudir al citado departamento 
solicitando una entrevista con 
Lupe Manzano, ya que nos urgía 
entregarle un oficio, mismo que 
tratamos de hacérselo llegar 
por medio de uno de los fiscales 
de apellido Vega, quien se 
encontraba sentado degustando 

de un raspado de frutas naturales 
quien dijo que el, no podía hacerlo 
que para eso estaba la secretaria 
quien se ocupaba de negociar con 
un vendedor de ropa la compra de 
unos pans, y unos shorts  además 
de unas camisetas deportivas 
luego que el motivo principal era 
que por estar a finales de año 
era más importante adquirir los 
regalos de fin de año que brindarle 
la atención que los usuarios 
requerían.
 Al fondo de la oficina se 
encontraba sentada una anciana 
cuya edad promedio eran los 
75 años que esperaba ser 
atendida Lupe Manzano, jefe 
de fiscales quien ni enterado 
estaba de que hubiera gente 
fuera de su privado en espera 
de ser atendida, por que simple 
y sencillamente su secretaria 
estaba más preocupada por 

hacer las compras de fin de año 
que por cumplir con su trabajo, 
y por el que espera además de 
cobrar su sueldo el día de hoy que 
es quincena como por cobrar de 
ser posible su aguinaldo, que la 
gente pues que siga esperando 
parecía decir.
En ese momento arribo  al 
departamento el secretario de 
seguridad pública el Capitán 
Huerta, al que hasta reverencias le 
hicieron pasándolo de inmediato 
al privado del jefe, por lo que 
estábamos haciendo antesala por 
más de hora y media no nos quedó 
más que apechugar  ´pos ya que, 
a  aguantarnos otra hora no había 
remedio es de hacer mención que 
la anciana que esperaba  salió  a 
comprar una botellita de agua 
cosa que aprovecho uno de los 
fiscales para sentarse en la silla 
en la que se encontraba sentada 

y que al regreso de la anciana no 
se dignó en entregársela,  al salir 
el capitán Huerta me levante 
indignado y luego de reclamarle su 
proceder a la empleada diciéndole 
que tenía casi dos horas en la 
oficina y que ni siquiera se había 
dignado a anunciarme por lo 
que ante el barullo que se formó 
salió  Lupe Manzano, a ver de qué 
se trataba  cosa que aproveche 
para denunciar a la empleada 
haciéndole ver su mal proceder 
Y es que con personas así no se 
puede hacer  gran cosa Y es que 
primeramente llegan solicitando 
empleo ahora si que  con la cola 
entre las patas, y después les 
gana la soberbia  tratando con 
la punta del pie,  a los usuarios 
ojala y que esta nota no llegue a 
las manos del profesor Eduardo 
Lugo,  para que no se dé cuenta 
de lo que hacen sus empleados.
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Gobierno de Tecuala le sigue 
cumpliendo a San Felipe Aztatán 

*No se ha dejado de trabajar en el programa permanente “Iluminando Tecuala.”

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La tarde de este jueves 14 de 
diciembre, se continuó trabajando 
en la rehabilitación del alumbrado 
público del ejido de San Felipe 
Aztatán.
En el barrio del pozole y el barrio 
del pato se repararon luminarias 
sulfatadas, se les colocaron focos 

nuevos a las luminarias, soquet 
(socket), bases, fotoceldas y 
cableado nuevo, todo esto en 
beneficio de las familias de los 
barrios antes mencionados y 
para mejorar la seguridad de los 
habitantes del ejido de San Felipe 
Aztatán.
El H. XXXVIII Ayuntamiento que 
preside el C. Gabino Jiménez 

Huerta, Síndico y Regidores, 
con estas acciones refrenda su 
compromiso con los ciudadanos de 
San Felipe Aztatán, de mantener 
en óptimas condiciones el servicio 
del alumbrado público y generar 
seguridad. 
Personal de Alumbrado Público 
trabaja para tener comunidades 
bien iluminadas para que los 

ciudadanos se sienten más 
seguros, porque está más 
alumbrado y esto viene a 
determinar después cuestiones de 
seguridad pública.
El gobierno de Tecuala que preside 
el C. Gabino Jiménez Huerta, 
día a día busca brindar un mejor 
servicio de alumbrado público a 
los ciudadanos.

Alcalde Manuel Salcedo encabeza 
mesa de seguridad zona norte

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con el firme propósito de seguir trabajando en 
temas relacionados a la prevención del delito 
y la inseguridad, el presidente del Gobierno De 
Acaponeta, Manuel Ramón Salcedo Osuna, 
encabezó una Mesa de Seguridad con autoridades 
federales, estatales y municipales de la zona norte 
de Nayarit. 

La asamblea llevada a cabo en nuestro municipio, 
fue convocada con el objetivo continuar reforzando 
la buena coordinación entre las diferentes 
corporaciones que velan específicamente por la 
integridad física y emocional de la población.
Es gracias a estos hechos, que se logran fortalecer 
las alternativas y las estrategias necesarias para 
combatir la violencia y las incidencias delictivas 
en el sector, sobre todo previo a las celebraciones 

decembrinas del presente mes. 
En su intervención, Manuel Salcedo destacó las 
acciones que se han venido realizando de forma 
permanente para hacer frente a los generadores 
de violencia y del delito, así como las enfocadas 
en la protección de niños, adolescentes, mujeres y 
adultos, colaborando siempre de manera coordinada 
con autoridades de seguridad de los tres órdenes de 
gobierno.

Encabeza Rocío González 
Segunda Sesión Ordinaria 2023 

*Del Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit

Tepic, Nayarit.- En representación 
del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
la secretaria general de Gobierno, 
Rocío Esther González García, 
en su carácter de consejera 
con voz y voto, encabezó la 
“Segunda Sesión Ordinaria 2023 
del Consejo Local de Archivos del 
Estado de Nayarit”, que se llevó a 
cabo en la ex Fábrica de Bellavista, 
de Tepic, así como fue declarado 
el día 9 de junio de cada año, 
como la “Semana de la Cultura 
Archivista Estatal”.
“Reitero el firme compromiso 
del doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, gobernador 
constitucional del estado, en 
coadyuvar en todas las acciones 
institucionales que tengan como 
fin, el desarrollo tecnológico, en el 

manejo de la información histórica 
o permanente, en el acceso de los 
archivos en posesión de cualquier 
autoridad, entidad, órgano y 
organismos de los Poderes 
Legislativo, Ejecutivo y Judicial, 

así como Órganos Autónomos 
y municipios, cuyo propósito es 
la conservación, administración 
y preservación homogénea de 
los archivos y/o información”, 
expresó González García.

Cabe destacar que, estuvieron 
presentes la subdirectora de 
Desarrollo Archivístico Nacional 
del AGN y responsable del 
Registro Nacional de Archivos 
(RNA), Brenda Sharlyn Galván 
Juárez, así como las titulares de 
los poderes Legislativo y Judicial, 
Nataly Tizcareño Lara y Aracely 
Ávalos Lemus respectivamente, 
el comisionado presidente 
del ITAI, Ramón Alejandro 
Martínez Álvarez, la rectora de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Norma Liliana Galván 
Meza, la titular de la Secretaría 
para la Honestidad y Buena 
Gobernanza en el Estado, Isabel 
Estrada Jiménez, y Alcaldes de 
los municipios de Acaponeta, 
Ahuacatlán, Compostela, La 
Yesca y Rosamorada.
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Aprueba Congreso 19 Leyes 
de Ingresos para municipios

Ante el Pleno han resuelto la política fiscal de 19 ayuntamientos para 
el 2024

Este jueves por la noche iniciaron el análisis de la iniciativa del 
municipio de Tepic al interior de Comisión legislativa

Corazón de Tu Gobierno celebra tradicional 
posada con Clubes de la Tercera Edad de Tepic

*Abuelitas y abuelitos de los Clubes de la Tercera Edad de Tepic 
celebraron su tradicional posada

Tepic.- Luego de un trabajo arduo basado en 
consolidar una política fiscal pensando en la 
economía de las y los habitantes de cada uno 
de los municipios, las y los diputados de todas 
las fuerzas políticas integrantes de la Trigésima 
Tercera Legislatura en Sesión Pública Ordinaria 
votaron a favor de siete Leyes de Ingresos para 
el ejercicio fiscal 2024, sumando 19 en total, de 
20.
En doble Sesión Pública Ordinaria resolvieron 
las Leyes de los municipios de Jala, La Yesca, 
Rosamorada, Bahía de Banderas, Del Nayar, Ruiz 
y Compostela.

Al votar ante el Pleno los siete dictámenes de 
las Leyes de Ingresos, se suman las de Santiago 
Ixcuintla, San Pedro Lagunillas, Tuxpan, Huajicori, 
Santa María del Oro, San Blas, Ixtlán del Río, 
Acaponeta, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, 
Tecuala, Xalisco, ya cuentan con su documento 
legal para sus ingresos del 2024.
Cada una de las 19 Leyes de Ingresos no 
establecen incremento que perjudique a la 
ciudadanía en los cobros de impuestos, cuotas, 
tasas y tarifas de los servicios públicos que 
otorgan cada uno de los ayuntamientos.
Más de las resoluciones aprobadas por las y los 
legisladores en Sesión Pública Ordinaria fueron 

en relación a los ganadores de la Medalla Nayarit 
a la Investigación Científica y Tecnológica 2023, 
el acuerdo que emite las conclusiones del análisis 
del segundo informe de gobierno y el acuerdo 
para autorizar la prórroga de la clausura del 
primer periodo ordinario de sesiones del tercer 
año de ejercicio constitucional de esta XXXIII 
Legislatura. 
Durante la jornada legislativa de este jueves, 
las y los diputados integrantes de la Comisión 
de Hacienda, Cuenta Pública y Presupuesto se 
reunieron con funcionarios del Ayuntamiento 
de Tepic para analizar el decreto de la Ley de 
Ingresos para su ejercicio fiscal del próximo año.

Tepic, Nayarit.- En el marco de las fiestas 
decembrinas, el Sistema DIF Nayarit, que 
encabeza la doctora Beatriz Estrada Martínez, 
a través de la Coordinación Vivir a lo Grande, 

consintió y atendió a las abuelitas y abuelitos 
de los diferentes Clubes de la Tercera Edad de 
Tepic, con una posada navideña donde pudieron 
disfrutar de un rico desayuno, música, regalos y 
mucha diversión.
La titular de la asistencia social en el estado, 
invitó a los 120 adultos mayores presentes, 
a que disfrutaran mucho de su festejo, el cual 
fue ofrecido en el auditorio de la institución; 
así mismo, les reiteró su compromiso de que 
las puertas de la institución estarán siempre 
abiertas para cualquier necesidad o apoyo que 
ellos y sus familias tengan y les deseó que en 
sus hogares reine la unión, paz y alegría durante 
estas fechas.
“El rato que ustedes están aquí, sientan que 
están en su casa y que en el DIF estatal estamos 
con los brazos abiertos para poder atenderlos, 
para apoyar en todos esos momentos que 
puedan atravesar, cualquier necesidad, 
cualquier problema, saben que estamos aquí y 
que con mucho gusto estamos para servirles. 
Yo también me tengo que unir al deseo de que 
todas y todos tengan unas fiestas decembrinas 
lo más felices posible, ojalá que compartiendo 
con su familia se diviertan estos días”, compartió 
la doctora Beatriz Estrada Martínez.
Tras disfrutar de unos ricos tamales, las 
abuelitas y abuelitos bailaron y cantaron con 
la presencia de la Rondalla de Oro y tuvieron 
la oportunidad de participar en una rifa para 
llevarse a casa diversos obsequios.

El líder social Zeferino Lora, 
pide por todos los nayaritas 
en la Basílica de Guadalupe
El Ing. Zeferino “Chefe” Lora 
después de cumplir con su 
importante comisión en la 
ciudad de México, visitó la 
Basilica de nuestra santísima 

Virgen de Guadalupe a quien 
pidió con fervor y humildad 
por su familia, por todas las 
familias Tecualenses, por 
todos los Nayaritas, por todos 

los campesinos, ganaderos, 
pescadores y productores 
del campo y por todo el 
pueblo Guadalupano de 
México, agradeciéndole 
a nuestra querida Virgen 
de Guadalupe madre y 
señora nuestra por todos 
los favores recibidos y 
nos siga dando a todas 
nuestras familias su 
amparo y protección con 
salud, trabajo y bienestar.



10 5MUNICIPIOS LOCALViernes 15 de Diciembre de 2023Viernes 15 de Diciembre de 2023 Viernes 15 de Diciembre de 2023Viernes 15 de Diciembre de 2023

Se sigue invirtiendo 
en educación, para 

beneficio de la 
comunidad escolar: 

Navarro Quintero 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó de la entrega a la 
comunidad escolar de la primaria indígena 
Watakame, ubicada en la colonia El Ocho, 
municipio de Tepic, los nuevos edificios y 
baños, construidos con una perspectiva de 
accesibilidad.
La educación es para todas y todos, 
porque es mandato constitucional y la 
puerta del desarrollo al nuevo Nayarit que 
se construye.

CON ESCULTURA 
HIPERREALISTA 
REGRESA DON 
CHENTE A SU 

RANCHO 3 
POTRILLOS.

Vicente Fernández quedó inmortalizado 
en su rancho “Los 3 Potrillos” con una 
escultura, creada por el único escultor 
hiperrealista de México, Rubén Orozco.

La familia se reunió junto a la obra el 
pasado 12 de diciembre, conmemorando 
dos años desde su partida. El artista 
dedicó más de tres meses a esta 
creación.

Para que el artista pudiera crear la obra, 
se basó en alrededor de 200 fotografías 
del cantante, con las que pudo tener 
una mayor idea acerca de las facciones 
y todo lo referente al físico de El Rey. La 
idea principal era que la pieza retratara 
al cantante cuando tenía la edad entre 
los 65 y los 70 años.

Inaugura Miguel Ángel Navarro Quintero pleno del SINADE
* Punta de Mita recibió a directores del deporte nacional, estatal y dirigentes del deporte federado 

Bahía de Banderas.- El gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, inauguró el Pleno de la 
Segunda Sesión del Sistema Nacional 
del Deporte, celebrado en Punta de 
Mita, Nayarit. 
El mandatario nayarita agradeció y 
reconoció el apoyo de la titular de 
la CONADE, Ana Gabriela Guevara 
Espinoza, y los resultados que ha 
tenido México en el tema deportivo, 
reiterando que las y los gobernadores 
deben estar más inmiscuidos en 
el deporte en todo momento, así 
como los representantes de las 
instituciones estatales, destacando 
el trabajo que ha hecho la directora 
Carolina Lugo, al tener a las y los 
deportistas nayaritas una excelente 
participación sobre todo en los 
juegos Parapanamericanos logrando 
el oro y récord mundial.
“Nayarit los esperará con los brazos 
abiertos, sabiendo que el gobierno 
del estado es un gobierno que 
nació para servir en todo momento 
y particularmente al deporte, que 
debe de participar, yo lo he dicho 
bajo tres concepciones: un deporte 
muchas veces para presumir, otras 
veces para competir y en el caso mío, 
para la salud. Son situaciones que 
debemos de tener muy claro, como 

propósitos, como ciclos que tenemos 
en la vida, creo que el deporte hoy 
más que nunca emerge como una 
alternativa necesaria, que debemos 
de promover de manera permanente 
ante flagelos que a nuestra sociedad 
afecta en lo general, no solamente 
a los jóvenes, a todos en lo general, 
a nadie en particular, y tenemos 
que abordarlo a través de mejores 
escenarios deportivos, mejores 
inversiones en lo deportivo, hacer 
equipo entre todos nosotros 
porque, independientemente de 
ver el estereotipo que tenemos 
los mexicanos para el deporte, 

deberemos de entender, que la 
fortaleza más grande que debemos 
de tener es saber trabajar en equipo 
y además, romper cualquier tipo de 
complejos, y en lugar de hacer una 
ironía del que sea cae, mostrarle 
siempre la mano, para hacer nuestro 
cualquier tipo de resultado que 
tenga.
Porque sabemos que el deporte, cada 
quien da el máximo de sus esfuerzos 
y cuando se triunfa, hay que estar 
con él, pero cuando no se triunfa, 
doblemente hay que estar con él, 
porque creo que el deporte enaltece 
al que lo practica, pero también más 

enaltece al que lo reconoce”, reiteró 
el mandatario nayarita. 
Por su parte, la titular de la CONADE, 
Ana Gabriela Guevara, reconoció 
el respaldo del gobierno del estado 
a través del Instituto Nayarita 
de Cultura Física y Deporte, “hoy 
nos reciben en esta bella tierra 
de coras, huicholes, tepehuanos 
y mexicaneros. Quiero destacar 
que este año CONADE cumple 
35 años, más de tres décadas de 
mucho trabajo en donde se han 
ido consolidando los proyectos 
y en donde se están viendo los 
resultados históricos en este sexenio 
que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador”. 
Por último, la directora del INCUFID, 
Carolina Lugo Robles, agradeció el 
apoyo del gobernador del ejecutivo 
estatal por el incansable respaldo 
al deporte, no solo en el tema 
participativo, sino que Nayarit se 
ha convertido en una de las sedes 
por excelencia en competencias 
nacionales e internacionales.
Cabe destacar, que el pleno del 
SINADE está conformado por 
directores de todos los institutos 
estatales, presidentes de 
federaciones deportivas y entidades 
educativas.
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Fortuna de Slim rebasa por primera 
vez 100 mil mdd: Bloomberg

Ciudad de México.  La fortuna de 
Carlos Slim Helú alcanzó por primera 
vez 101 mil 500 millones de dólares, 
de acuerdo con una actualización 
de un registro diario que realiza el 
servicio de Bloomberg. Esa marca la 
cruzó el empresario 12 años después 
de refrendar su lugar como la persona 

más acaudalada en 
México.
El dueño de las firmas 
de telecomunicaciones 
América Móvil y 
Telmex, así como del 
conglomerado Grupo 

Carso “que abarca 
empresas de tiendas, restaurantes y 
minería e infraestructura, entre otros 
rubros” ha visto crecer su fortuna en 
27 mil millones de dólares en 2023, 
incluidos los 3 mil millones de dólares 
que sumó este jueves, de acuerdo 
con el índice de multimillonarios que 

actualiza diariamente Bloomberg.
Por su parte, la revista estadunidense 
Forbes, que también realiza un índice 
de referencia a nivel global, actualiza 
su conteo de manera anual y en el 
índice publicado en abril de 2023, 
ubicó la fortuna de Slim en el octavo 
lugar a nivel mundial y en el primero 
en México, con una riqueza en ese 
entonces de 93 mil millones de 
dólares.
Por su parte, Bloomberg explicó que 
el incremento de la fortuna de Slim 
a los más de cien mil millones de 
dólares en lo que va de este año es 

en parte resultado del fortalecimiento 
del peso mexicano, que este año se 
ha apreciado cerca de 12 por ciento 
frente al dólar.
De acuerdo con Bloomberg, la 
mayor parte de la fortuna de Slim 
Helú proviene de la empresa de 
telecomunicaciones América Móvil, 
la cual proveé casi 40 por ciento de 
sus ingresos. A su vez, las acciones 
de Grupo Carso han repuntado 109 
por ciento este año y son la de mejor 
desempeño en el índice de referencia 
de la Bolsa Mexicana de Valores, 
explica Bloomberg.  

Detienen a hermana de Genaro García Luna
Ciudad de México.  Gloria García 
Luna, hermana de Genaro 
García Luna, el ex secretario 
de Seguridad Pública (SSP) 
durante el gobierno de Felipe 
Calderón, fue detenida y 
puesta a disposición de jueces 
federales para que enfrente 
acusaciones de operaciones con 
recursos de procedencias ilícita 
y delincuencia organizada.
La mujer fue detenida en un 
domicilio de la colonia Lomas 
de la Selva, en la ciudad de 
Cuernavaca, Morelos, y junto 
con ella fue aprehendido 
Édgar Anuar Rodríguez García, 
sobrino de Genaro García Luna; 
ambos son señalados de formar 
parte de la red de corrupción 
que realizó desvíos millonarios 
de recursos públicos que 
estaban destinados al Órgano 
Administrativo Desconcentrado 
de Prevención y Readaptación 
Social (OADPRS), que encarga 
de la operación y manejo de las 
prisiones federales.
De acuerdo con funcionarios 
federales los detenidos serán 
puestos a disposición de jueces 
federales, luego de que la orden 
de aprehensión en su contra se 
giró desde mayo, luego de darse 
a conocer la red de corrupción 
que involucra a más de 60 

personas, entre ellas, también 
la esposa de Genaro García 
Luna, quien se encuentra sujeto 
a proceso penal en Nueva York 
por narcotráfico.
El grupo, de acuerdo con 
las investigaciones de la 
Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia 

Organizada (FEMDO) y de 
la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), señalan que 
mediante triangulaciones 
financieras con los empresarios 
estadounidenses Jonathan 
Alexis Weinberg Pinto y 
Mauricio Samuel Weinberg 
López, integrantes de la 

familia de García Luna y ex 
funcionarios de la extinta SSP, 
se les adjudicaron obras y 
servicios que no se cumplieron 
o entregaron.
Las órdenes de aprehensión 
fueron giradas por jueces 
federales con sede en Almoloya 
de Juárez, Estado de México.

En San Blas realizaron campaña 
de registros extemporáneos

 

Confirma Gobierno de Geraldine saldo blanco en El Pichón
*Cientos de elementos cuidaron a las aproximadamente 170 mil personas que realizaron la peregrinación.

Este jueves 7 de diciembre, el gobierno de San 
Blas con apoyo del Alcalde ‘Pepito’ Barajas 
López, en coordinación con registro civil estatal 
a través d registro civil municipal que dirige el Lic. 
Gerardo Mora Tiznado, se realizó la campaña 

de registros de nacimiento extemporáneos a 
personas que no contaban con una identidad.
 
La respuesta obtenida fue excelente por parte 
de la ciudadanía acudiendo a las oficinas para 

realizar este trámite, puesto que la identidad 
es un derecho tal como lo indica el artículo 
4to. constitucional por lo que, el gobierno 
municipal de San Blas, realiza su trabajo para 
garantizarlo.

Tepic.- La presidenta municipal 
de Tepic, Ing. Geraldine Ponce, 
informó que se registró saldo 
blanco durante el operativo 
“Sendero Seguro 2023”, el cual 
fue implementado para cuidar a 
las y los peregrinos que acudieron 
a El Pichón.
Al respecto, la alcaldesa reconoció 
el trabajo de la Policía Tepic, 
Protección Civil y Bomberos de 
Tepic, la dirección de Sanidad, 
Funcionamiento de Negocios, 
Alumbrado Público, Aseo Público, 
Brigada Blanca, Bosques Urbanos 
y la Dirección General de Obras 
Públicas “por su excelente labor 
antes y durante este operativo”.
Para mantener la seguridad de 
las y los peregrinos, se contó con 
la distribución de 260 elementos 
en distintos módulos y unidades; y 
en total 40 vehículos, así como un 
puesto de mando y ambulancias.
Los días 11 y 12 de diciembre, 

hubo una afluencia aproximada 
de 170 mil personas, siendo 
atendidas 25 con lesiones leves o 
fatiga, sin necesidad de traslado 

y quienes continuaron con su 
recorrido.
Respecto a la derrama económica, 
esto alcanzó casi 2 millones 

de pesos, gracias a los 280 
comerciantes que estuvieron 
tanto en el trayecto como en el 
santuario.
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Ya iniciaron labores de la segunda etapa

Avanza rápidamente construcción de 
andador turístico en playa “El Borrego”

Los trabajos de la segunda etapa de la obra 
municipal de rehabilitación y construcción 
del andador turístico en Playa “el Borrego” 
de San Blas, ya inició y las labores avanzan 
rápidamente, pues se pretende que la obra 
concluya lo antes posible ya que será un 
atractivo más para visitantes del Puerto 
histórico y mágico sanblasense.
Al respecto, el Presidente municipal; 

‘Pepito’ Barajas López, dio a conocer que 
gracias al pago puntual de los impuestos 
ciudadanos en su municipio, es que su 
gobierno que administra estos recursos, 
permite realizar obras como la que aquí 
se menciona, misma que beneficiará al 
municipio permitiendo mayor afluencia de 
turistas y por ende aumentará la economía 
local.

Legisla Congreso a favor del bienestar de 
personas con discapacidad y medio ambiente 

*Multarán a quien estacione su vehículo en espacios para personas con discapacidad 
Tepic.- Durante el trabajo 
parlamentario de las y los 
diputados integrantes de la 
Trigésima Tercera Legislatura 
efectuaron diversas reuniones 

colegiadas a fin de analizar, discutir 
y aprobar distintas reformas 
que buscan el bienestar de las 
personas con discapacidad y del 
medio ambiente en Nayarit. 

En reunión de la Comisión 
de Obras, Comunicaciones y 
Transportes, unida con la de 
Asuntos Municipales, las y los 
legisladores reformaron tres 
ordenamientos legales para que 
el gobierno municipal realice 
convenios de colaboración con 
centros comerciales y espacios 
privados de atención al público y 
los agentes de movilidad tengan 
acceso a los establecimientos a 
fin de emitir multas a aquellas 
personas que estacionen su 
vehículo en lugares exclusivos 
para personas con discapacidad o 
frente a una rampa para uso de las 
personas con discapacidad.
Del mismo trabajo legislativo 
realizado por las y los diputados 
se destaca la reforma aprobada al 
interior de la Comisión de Ecología 

y Protección al Medio Ambiente, 
respecto la Ley de Equilibrio 
Ecológico y la Ley Municipal, en 
materia de luminarias fotovoltaicas 
y azoteas verdes.
Las y los diputados integrantes 
de la Comisión de Gobernación 
y Puntos Constitucionales, 
aprobaron el decreto que emite 
la convocatoria a elecciones 
ordinarias para la renovación del 
Congreso del Estado de Nayarit y 
Ayuntamientos de la entidad.
De las mismas actividades 
legislativas, las y los representantes 
populares en reunión de la 
Comisión de Hacienda, Cuenta 
Pública y Presupuesto, analizaron, 
discutieron y aprobaron las Leyes 
de Ingresos de los municipios de 
Compostela, Del Nayar y Ruiz para 
el ejercicio fiscal 2024.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*AMLO inaugura hoy el Tren Maya en Campeche    *Gran proyecto concluido en menos de cinco 
años    *Participaron ingenieros militares como en el AIFA    *Los vagones, cómodos: habrá para 

todos los gustos    *Presidente anunció regreso de los trenes de pasajeros    *Lamentó que el 
Fobaproa haya sido un gran Fraude

    
ESTE SÁBADO 16 de diciembre será 
inaugurado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador el primer 
tramo del Tren Maya, una de las obras 
insignia de la presente administración 
que ha llamado tanto la atención en 
las distintas regiones del país.
Debido a ello el primer mandatario 
se encuentra ya en Campeche 
pues junto con la gobernadora 
Layda Sansores y otros invitados 
nacionales, acompañado también de 
los periodistas que tradicionalmente 
cubren las conferencias mañaneras 
en Palacio Nacional, tras inaugurar 
oficialmente el primer tramo 
abordarán el tren para emprender el 
recorrido.
Fue desde el 8 de julio que llegaron 
los vagones del primer Tren Maya a 
Cancún, Quintana Roo, donde se ha 
llevado a cabo el ensamblaje. El diseño 
de este proyecto está inspirado 
en los colores 
distintivos 
de la 
región 
d e l 

sureste 

mexicano, y 
aquí relataremos 
más detalles acerca de cómo son los 
vagones tanto por dentro como por 
fuera.

RESTAURANTE Y CAFETERÍA
Por principio de cuentas debemos 
decir que el tan sonado Tren Maya ya 
tiene forma, y consta de 7 vagones, 
entre los cuales habrá convoyes con 
cafetería y restaurante.
Los trenes diseñados para realizar 
viajes largos, tienen 16 literas, área 
para sillas de ruedas y bicicletas, 
señal de WiFi, detector de humo, 
iluminación, asientos ergonómicos 
reclinables, calefacción, ventilación y 
aire acondicionado en el interior de 

los vagones, señalan desde Alstom, 
empresa encargada del proyecto.
Alstom, la compañía de movilidad 
encargada de diseñar el convoy, 
entregó los vagones del primer Tren 
Maya, el cual tiene una capacidad para 
260 pasajeros. Cuenta con amplias 
cabinas; algunas de estas contarán 
con camas y baños completos en los 
trenes que harán recorridos de larga 
distancia.
Cada vagón está diseñado con 
ventanas panorámicas para que los 
pasajeros disfruten de las vistas y 

contemplen el 
paisaje de la región 
durante el viaje. 
Tiene asientos 
para dos y cuatro 

personas, los cuales 
tienen una mesa para 

poder comer o incluso 
trabajar.

¿CÓMO ES POR FUERA? 
El diseño exterior del tren está 

inspirado en la cultura maya. Destacan 
las tonalidades verdes y turquesas, 
características de la zona.
El interior se basa en una gama de 
tonalidades azules, colores distintivos 
del mar que rodea el sureste mexicano. 
Por otro lado, en las áreas comunes, 
como vestíbulos y cafetería, se usa 
una mezcla de tonos grises.

TRES TIPOS DE TREN MAYA
De acuerdo con Alstom, el Tren Maya 
cuenta con 3 tipos de diseños, los 
cuales tienen en cada vagón sistemas 
de vigilancia por video y pantallas de 
información para los pasajeros, así 
como espacios para almacenar el 
equipaje. En seguida diremos cómo 

son los tres tipos de trenes que 
recorrerán la región maya de México.

XIINBAL
El tren denominado Xiinbal es un 
modelo estándar que brindará servicio 
de manera regular, ya que será el 
transporte de mayor circulación.

JANAL
En cuanto al tren Janal, tendrá 
restaurante y cafetería, con espacios 
cómodos para disfrutar de los platillos 
de la gastronomía regional.

Está diseñado para recorrer largas 
distancias, así que dispondrá de 
cómodos camarotes, tanto para 
disfrutar el viaje durante el día 
como para dormir y descansar en la 
noche. Sus muebles e instalaciones 
son de colores neutros como el gris 
y el beige claro, que simula madera 
en combinación con azules claros y 
oscuros.

LOS PASAJEROS
En cuanto el Tren Maya comience a 
funcionar normalmente, trasportará 
tanto a habitantes de la región 
como a turistas a lo largo de 1,545 
kilómetros de distancia, conectando 
los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
con hermosos paisajes selváticos, una 
biodiversidad única e increíbles zonas 
arqueológicas entre otros atractivos.
A través de su cuenta de Twitter, la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama compartió un recorrido por el 
primer Tren Maya. 

AMLO DECRETA EL REGRESO
DE TRENES DE PASAJEROS
A propósito de trenes, el presidente 

López Obrador sigue empecinado en 
rescatar del ostracismo los trenes 
de pasajeros, sistema ferroviario que 
fuera concesionado a la iniciativa 
privada por el presidente Ernesto 
Zedillo durante su mandato, quien 
no contento con ello al término de 
su gestión aceptó trabajar para la 
empresa a la que había vendido la 
concesión, y ello sin considerar que 
en el mismo sexenio ocurrió el gran 
fraude del Fobaproba, movimiento 
financiero que consistió en apoyar a 
los banqueros mexicanos pasando 
la deuda que tenían por tres billones 
de pesos al erario, a fin de que se 
convirtiera en deuda pública y así 
fuera liquidada con los impuestos 
aportados por los contribuyentes 
mexicanos.
Hasta el momento, según dijo ayer el 
presidente AMLO en su mañanera, se 
han liquidado ya dos billones de pesos, 
pero aún queda por pagar un billón.

PIDE QUE PARTICIPEN
APORTANDO PROPUESTAS
Sin embargo, volviendo a lo de 
los trenes de pasajeros, en el 113 
aniversario de la Revolución mexicana, 
AMLO decretó oficialmente el regreso 
de estos trenes, para lo que pidió a 
los propietarios de la concesión de 
los ferrocarriles de carga, participar 
con proyectos para establecer nuevas 
líneas para el traslado de pasajeros en 
todo el país, aprovechando los miles 
de kilómetros de líneas ferroviarias 
que existen a lo largo y ancho del 
país, aunque desde luego invitó a 
otros empresarios a participar en las 
licitaciones con proyectos modernos y 
bien estructurados, pues si en Europa, 
en Estados Unidos y otros países son 
todo un éxito los trenes de pasajeros, 
no vemos la razón por la que no lo 
sean también en México, consideró 
López Obrador.
Insistió al señalar que son más de 17 
mil km de vías férreas concesionadas 
para servicio de carga, y en cuanto 
a los trenes de pasajeros, la primera 
etapa incluye 7 rutas que podrán 
utilizar las mismas vías férreas, “todo 
es cuestión de que se organicen en 
cuanto a la salida y llegadas exactas 
de los trenes”, consideró. 

Por hoy es todo y mañana será otro 
día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Ya iniciaron labores de la segunda etapa

Avanza rápidamente construcción de 
andador turístico en playa “El Borrego”

Los trabajos de la segunda etapa de la obra 
municipal de rehabilitación y construcción 
del andador turístico en Playa “el Borrego” 
de San Blas, ya inició y las labores avanzan 
rápidamente, pues se pretende que la obra 
concluya lo antes posible ya que será un 
atractivo más para visitantes del Puerto 
histórico y mágico sanblasense.
Al respecto, el Presidente municipal; 

‘Pepito’ Barajas López, dio a conocer que 
gracias al pago puntual de los impuestos 
ciudadanos en su municipio, es que su 
gobierno que administra estos recursos, 
permite realizar obras como la que aquí 
se menciona, misma que beneficiará al 
municipio permitiendo mayor afluencia de 
turistas y por ende aumentará la economía 
local.

Legisla Congreso a favor del bienestar de 
personas con discapacidad y medio ambiente 

*Multarán a quien estacione su vehículo en espacios para personas con discapacidad 
Tepic.- Durante el trabajo 
parlamentario de las y los 
diputados integrantes de la 
Trigésima Tercera Legislatura 
efectuaron diversas reuniones 

colegiadas a fin de analizar, discutir 
y aprobar distintas reformas 
que buscan el bienestar de las 
personas con discapacidad y del 
medio ambiente en Nayarit. 

En reunión de la Comisión 
de Obras, Comunicaciones y 
Transportes, unida con la de 
Asuntos Municipales, las y los 
legisladores reformaron tres 
ordenamientos legales para que 
el gobierno municipal realice 
convenios de colaboración con 
centros comerciales y espacios 
privados de atención al público y 
los agentes de movilidad tengan 
acceso a los establecimientos a 
fin de emitir multas a aquellas 
personas que estacionen su 
vehículo en lugares exclusivos 
para personas con discapacidad o 
frente a una rampa para uso de las 
personas con discapacidad.
Del mismo trabajo legislativo 
realizado por las y los diputados 
se destaca la reforma aprobada al 
interior de la Comisión de Ecología 

y Protección al Medio Ambiente, 
respecto la Ley de Equilibrio 
Ecológico y la Ley Municipal, en 
materia de luminarias fotovoltaicas 
y azoteas verdes.
Las y los diputados integrantes 
de la Comisión de Gobernación 
y Puntos Constitucionales, 
aprobaron el decreto que emite 
la convocatoria a elecciones 
ordinarias para la renovación del 
Congreso del Estado de Nayarit y 
Ayuntamientos de la entidad.
De las mismas actividades 
legislativas, las y los representantes 
populares en reunión de la 
Comisión de Hacienda, Cuenta 
Pública y Presupuesto, analizaron, 
discutieron y aprobaron las Leyes 
de Ingresos de los municipios de 
Compostela, Del Nayar y Ruiz para 
el ejercicio fiscal 2024.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*AMLO inaugura hoy el Tren Maya en Campeche    *Gran proyecto concluido en menos de cinco 
años    *Participaron ingenieros militares como en el AIFA    *Los vagones, cómodos: habrá para 

todos los gustos    *Presidente anunció regreso de los trenes de pasajeros    *Lamentó que el 
Fobaproa haya sido un gran Fraude

    
ESTE SÁBADO 16 de diciembre será 
inaugurado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador el primer 
tramo del Tren Maya, una de las obras 
insignia de la presente administración 
que ha llamado tanto la atención en 
las distintas regiones del país.
Debido a ello el primer mandatario 
se encuentra ya en Campeche 
pues junto con la gobernadora 
Layda Sansores y otros invitados 
nacionales, acompañado también de 
los periodistas que tradicionalmente 
cubren las conferencias mañaneras 
en Palacio Nacional, tras inaugurar 
oficialmente el primer tramo 
abordarán el tren para emprender el 
recorrido.
Fue desde el 8 de julio que llegaron 
los vagones del primer Tren Maya a 
Cancún, Quintana Roo, donde se ha 
llevado a cabo el ensamblaje. El diseño 
de este proyecto está inspirado 
en los colores 
distintivos 
de la 
región 
d e l 

sureste 

mexicano, y 
aquí relataremos 
más detalles acerca de cómo son los 
vagones tanto por dentro como por 
fuera.

RESTAURANTE Y CAFETERÍA
Por principio de cuentas debemos 
decir que el tan sonado Tren Maya ya 
tiene forma, y consta de 7 vagones, 
entre los cuales habrá convoyes con 
cafetería y restaurante.
Los trenes diseñados para realizar 
viajes largos, tienen 16 literas, área 
para sillas de ruedas y bicicletas, 
señal de WiFi, detector de humo, 
iluminación, asientos ergonómicos 
reclinables, calefacción, ventilación y 
aire acondicionado en el interior de 

los vagones, señalan desde Alstom, 
empresa encargada del proyecto.
Alstom, la compañía de movilidad 
encargada de diseñar el convoy, 
entregó los vagones del primer Tren 
Maya, el cual tiene una capacidad para 
260 pasajeros. Cuenta con amplias 
cabinas; algunas de estas contarán 
con camas y baños completos en los 
trenes que harán recorridos de larga 
distancia.
Cada vagón está diseñado con 
ventanas panorámicas para que los 
pasajeros disfruten de las vistas y 

contemplen el 
paisaje de la región 
durante el viaje. 
Tiene asientos 
para dos y cuatro 

personas, los cuales 
tienen una mesa para 

poder comer o incluso 
trabajar.

¿CÓMO ES POR FUERA? 
El diseño exterior del tren está 

inspirado en la cultura maya. Destacan 
las tonalidades verdes y turquesas, 
características de la zona.
El interior se basa en una gama de 
tonalidades azules, colores distintivos 
del mar que rodea el sureste mexicano. 
Por otro lado, en las áreas comunes, 
como vestíbulos y cafetería, se usa 
una mezcla de tonos grises.

TRES TIPOS DE TREN MAYA
De acuerdo con Alstom, el Tren Maya 
cuenta con 3 tipos de diseños, los 
cuales tienen en cada vagón sistemas 
de vigilancia por video y pantallas de 
información para los pasajeros, así 
como espacios para almacenar el 
equipaje. En seguida diremos cómo 

son los tres tipos de trenes que 
recorrerán la región maya de México.

XIINBAL
El tren denominado Xiinbal es un 
modelo estándar que brindará servicio 
de manera regular, ya que será el 
transporte de mayor circulación.

JANAL
En cuanto al tren Janal, tendrá 
restaurante y cafetería, con espacios 
cómodos para disfrutar de los platillos 
de la gastronomía regional.

Está diseñado para recorrer largas 
distancias, así que dispondrá de 
cómodos camarotes, tanto para 
disfrutar el viaje durante el día 
como para dormir y descansar en la 
noche. Sus muebles e instalaciones 
son de colores neutros como el gris 
y el beige claro, que simula madera 
en combinación con azules claros y 
oscuros.

LOS PASAJEROS
En cuanto el Tren Maya comience a 
funcionar normalmente, trasportará 
tanto a habitantes de la región 
como a turistas a lo largo de 1,545 
kilómetros de distancia, conectando 
los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
con hermosos paisajes selváticos, una 
biodiversidad única e increíbles zonas 
arqueológicas entre otros atractivos.
A través de su cuenta de Twitter, la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama compartió un recorrido por el 
primer Tren Maya. 

AMLO DECRETA EL REGRESO
DE TRENES DE PASAJEROS
A propósito de trenes, el presidente 

López Obrador sigue empecinado en 
rescatar del ostracismo los trenes 
de pasajeros, sistema ferroviario que 
fuera concesionado a la iniciativa 
privada por el presidente Ernesto 
Zedillo durante su mandato, quien 
no contento con ello al término de 
su gestión aceptó trabajar para la 
empresa a la que había vendido la 
concesión, y ello sin considerar que 
en el mismo sexenio ocurrió el gran 
fraude del Fobaproba, movimiento 
financiero que consistió en apoyar a 
los banqueros mexicanos pasando 
la deuda que tenían por tres billones 
de pesos al erario, a fin de que se 
convirtiera en deuda pública y así 
fuera liquidada con los impuestos 
aportados por los contribuyentes 
mexicanos.
Hasta el momento, según dijo ayer el 
presidente AMLO en su mañanera, se 
han liquidado ya dos billones de pesos, 
pero aún queda por pagar un billón.

PIDE QUE PARTICIPEN
APORTANDO PROPUESTAS
Sin embargo, volviendo a lo de 
los trenes de pasajeros, en el 113 
aniversario de la Revolución mexicana, 
AMLO decretó oficialmente el regreso 
de estos trenes, para lo que pidió a 
los propietarios de la concesión de 
los ferrocarriles de carga, participar 
con proyectos para establecer nuevas 
líneas para el traslado de pasajeros en 
todo el país, aprovechando los miles 
de kilómetros de líneas ferroviarias 
que existen a lo largo y ancho del 
país, aunque desde luego invitó a 
otros empresarios a participar en las 
licitaciones con proyectos modernos y 
bien estructurados, pues si en Europa, 
en Estados Unidos y otros países son 
todo un éxito los trenes de pasajeros, 
no vemos la razón por la que no lo 
sean también en México, consideró 
López Obrador.
Insistió al señalar que son más de 17 
mil km de vías férreas concesionadas 
para servicio de carga, y en cuanto 
a los trenes de pasajeros, la primera 
etapa incluye 7 rutas que podrán 
utilizar las mismas vías férreas, “todo 
es cuestión de que se organicen en 
cuanto a la salida y llegadas exactas 
de los trenes”, consideró. 

Por hoy es todo y mañana será otro 
día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Fortuna de Slim rebasa por primera 
vez 100 mil mdd: Bloomberg

Ciudad de México.  La fortuna de 
Carlos Slim Helú alcanzó por primera 
vez 101 mil 500 millones de dólares, 
de acuerdo con una actualización 
de un registro diario que realiza el 
servicio de Bloomberg. Esa marca la 
cruzó el empresario 12 años después 
de refrendar su lugar como la persona 

más acaudalada en 
México.
El dueño de las firmas 
de telecomunicaciones 
América Móvil y 
Telmex, así como del 
conglomerado Grupo 

Carso “que abarca 
empresas de tiendas, restaurantes y 
minería e infraestructura, entre otros 
rubros” ha visto crecer su fortuna en 
27 mil millones de dólares en 2023, 
incluidos los 3 mil millones de dólares 
que sumó este jueves, de acuerdo 
con el índice de multimillonarios que 

actualiza diariamente Bloomberg.
Por su parte, la revista estadunidense 
Forbes, que también realiza un índice 
de referencia a nivel global, actualiza 
su conteo de manera anual y en el 
índice publicado en abril de 2023, 
ubicó la fortuna de Slim en el octavo 
lugar a nivel mundial y en el primero 
en México, con una riqueza en ese 
entonces de 93 mil millones de 
dólares.
Por su parte, Bloomberg explicó que 
el incremento de la fortuna de Slim 
a los más de cien mil millones de 
dólares en lo que va de este año es 

en parte resultado del fortalecimiento 
del peso mexicano, que este año se 
ha apreciado cerca de 12 por ciento 
frente al dólar.
De acuerdo con Bloomberg, la 
mayor parte de la fortuna de Slim 
Helú proviene de la empresa de 
telecomunicaciones América Móvil, 
la cual proveé casi 40 por ciento de 
sus ingresos. A su vez, las acciones 
de Grupo Carso han repuntado 109 
por ciento este año y son la de mejor 
desempeño en el índice de referencia 
de la Bolsa Mexicana de Valores, 
explica Bloomberg.  

Detienen a hermana de Genaro García Luna
Ciudad de México.  Gloria García 
Luna, hermana de Genaro 
García Luna, el ex secretario 
de Seguridad Pública (SSP) 
durante el gobierno de Felipe 
Calderón, fue detenida y 
puesta a disposición de jueces 
federales para que enfrente 
acusaciones de operaciones con 
recursos de procedencias ilícita 
y delincuencia organizada.
La mujer fue detenida en un 
domicilio de la colonia Lomas 
de la Selva, en la ciudad de 
Cuernavaca, Morelos, y junto 
con ella fue aprehendido 
Édgar Anuar Rodríguez García, 
sobrino de Genaro García Luna; 
ambos son señalados de formar 
parte de la red de corrupción 
que realizó desvíos millonarios 
de recursos públicos que 
estaban destinados al Órgano 
Administrativo Desconcentrado 
de Prevención y Readaptación 
Social (OADPRS), que encarga 
de la operación y manejo de las 
prisiones federales.
De acuerdo con funcionarios 
federales los detenidos serán 
puestos a disposición de jueces 
federales, luego de que la orden 
de aprehensión en su contra se 
giró desde mayo, luego de darse 
a conocer la red de corrupción 
que involucra a más de 60 

personas, entre ellas, también 
la esposa de Genaro García 
Luna, quien se encuentra sujeto 
a proceso penal en Nueva York 
por narcotráfico.
El grupo, de acuerdo con 
las investigaciones de la 
Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia 

Organizada (FEMDO) y de 
la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), señalan que 
mediante triangulaciones 
financieras con los empresarios 
estadounidenses Jonathan 
Alexis Weinberg Pinto y 
Mauricio Samuel Weinberg 
López, integrantes de la 

familia de García Luna y ex 
funcionarios de la extinta SSP, 
se les adjudicaron obras y 
servicios que no se cumplieron 
o entregaron.
Las órdenes de aprehensión 
fueron giradas por jueces 
federales con sede en Almoloya 
de Juárez, Estado de México.

En San Blas realizaron campaña 
de registros extemporáneos

 

Confirma Gobierno de Geraldine saldo blanco en El Pichón
*Cientos de elementos cuidaron a las aproximadamente 170 mil personas que realizaron la peregrinación.

Este jueves 7 de diciembre, el gobierno de San 
Blas con apoyo del Alcalde ‘Pepito’ Barajas 
López, en coordinación con registro civil estatal 
a través d registro civil municipal que dirige el Lic. 
Gerardo Mora Tiznado, se realizó la campaña 

de registros de nacimiento extemporáneos a 
personas que no contaban con una identidad.
 
La respuesta obtenida fue excelente por parte 
de la ciudadanía acudiendo a las oficinas para 

realizar este trámite, puesto que la identidad 
es un derecho tal como lo indica el artículo 
4to. constitucional por lo que, el gobierno 
municipal de San Blas, realiza su trabajo para 
garantizarlo.

Tepic.- La presidenta municipal 
de Tepic, Ing. Geraldine Ponce, 
informó que se registró saldo 
blanco durante el operativo 
“Sendero Seguro 2023”, el cual 
fue implementado para cuidar a 
las y los peregrinos que acudieron 
a El Pichón.
Al respecto, la alcaldesa reconoció 
el trabajo de la Policía Tepic, 
Protección Civil y Bomberos de 
Tepic, la dirección de Sanidad, 
Funcionamiento de Negocios, 
Alumbrado Público, Aseo Público, 
Brigada Blanca, Bosques Urbanos 
y la Dirección General de Obras 
Públicas “por su excelente labor 
antes y durante este operativo”.
Para mantener la seguridad de 
las y los peregrinos, se contó con 
la distribución de 260 elementos 
en distintos módulos y unidades; y 
en total 40 vehículos, así como un 
puesto de mando y ambulancias.
Los días 11 y 12 de diciembre, 

hubo una afluencia aproximada 
de 170 mil personas, siendo 
atendidas 25 con lesiones leves o 
fatiga, sin necesidad de traslado 

y quienes continuaron con su 
recorrido.
Respecto a la derrama económica, 
esto alcanzó casi 2 millones 

de pesos, gracias a los 280 
comerciantes que estuvieron 
tanto en el trayecto como en el 
santuario.
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Se sigue invirtiendo 
en educación, para 

beneficio de la 
comunidad escolar: 

Navarro Quintero 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó de la entrega a la 
comunidad escolar de la primaria indígena 
Watakame, ubicada en la colonia El Ocho, 
municipio de Tepic, los nuevos edificios y 
baños, construidos con una perspectiva de 
accesibilidad.
La educación es para todas y todos, 
porque es mandato constitucional y la 
puerta del desarrollo al nuevo Nayarit que 
se construye.

CON ESCULTURA 
HIPERREALISTA 
REGRESA DON 
CHENTE A SU 

RANCHO 3 
POTRILLOS.

Vicente Fernández quedó inmortalizado 
en su rancho “Los 3 Potrillos” con una 
escultura, creada por el único escultor 
hiperrealista de México, Rubén Orozco.

La familia se reunió junto a la obra el 
pasado 12 de diciembre, conmemorando 
dos años desde su partida. El artista 
dedicó más de tres meses a esta 
creación.

Para que el artista pudiera crear la obra, 
se basó en alrededor de 200 fotografías 
del cantante, con las que pudo tener 
una mayor idea acerca de las facciones 
y todo lo referente al físico de El Rey. La 
idea principal era que la pieza retratara 
al cantante cuando tenía la edad entre 
los 65 y los 70 años.

Inaugura Miguel Ángel Navarro Quintero pleno del SINADE
* Punta de Mita recibió a directores del deporte nacional, estatal y dirigentes del deporte federado 

Bahía de Banderas.- El gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, inauguró el Pleno de la 
Segunda Sesión del Sistema Nacional 
del Deporte, celebrado en Punta de 
Mita, Nayarit. 
El mandatario nayarita agradeció y 
reconoció el apoyo de la titular de 
la CONADE, Ana Gabriela Guevara 
Espinoza, y los resultados que ha 
tenido México en el tema deportivo, 
reiterando que las y los gobernadores 
deben estar más inmiscuidos en 
el deporte en todo momento, así 
como los representantes de las 
instituciones estatales, destacando 
el trabajo que ha hecho la directora 
Carolina Lugo, al tener a las y los 
deportistas nayaritas una excelente 
participación sobre todo en los 
juegos Parapanamericanos logrando 
el oro y récord mundial.
“Nayarit los esperará con los brazos 
abiertos, sabiendo que el gobierno 
del estado es un gobierno que 
nació para servir en todo momento 
y particularmente al deporte, que 
debe de participar, yo lo he dicho 
bajo tres concepciones: un deporte 
muchas veces para presumir, otras 
veces para competir y en el caso mío, 
para la salud. Son situaciones que 
debemos de tener muy claro, como 

propósitos, como ciclos que tenemos 
en la vida, creo que el deporte hoy 
más que nunca emerge como una 
alternativa necesaria, que debemos 
de promover de manera permanente 
ante flagelos que a nuestra sociedad 
afecta en lo general, no solamente 
a los jóvenes, a todos en lo general, 
a nadie en particular, y tenemos 
que abordarlo a través de mejores 
escenarios deportivos, mejores 
inversiones en lo deportivo, hacer 
equipo entre todos nosotros 
porque, independientemente de 
ver el estereotipo que tenemos 
los mexicanos para el deporte, 

deberemos de entender, que la 
fortaleza más grande que debemos 
de tener es saber trabajar en equipo 
y además, romper cualquier tipo de 
complejos, y en lugar de hacer una 
ironía del que sea cae, mostrarle 
siempre la mano, para hacer nuestro 
cualquier tipo de resultado que 
tenga.
Porque sabemos que el deporte, cada 
quien da el máximo de sus esfuerzos 
y cuando se triunfa, hay que estar 
con él, pero cuando no se triunfa, 
doblemente hay que estar con él, 
porque creo que el deporte enaltece 
al que lo practica, pero también más 

enaltece al que lo reconoce”, reiteró 
el mandatario nayarita. 
Por su parte, la titular de la CONADE, 
Ana Gabriela Guevara, reconoció 
el respaldo del gobierno del estado 
a través del Instituto Nayarita 
de Cultura Física y Deporte, “hoy 
nos reciben en esta bella tierra 
de coras, huicholes, tepehuanos 
y mexicaneros. Quiero destacar 
que este año CONADE cumple 
35 años, más de tres décadas de 
mucho trabajo en donde se han 
ido consolidando los proyectos 
y en donde se están viendo los 
resultados históricos en este sexenio 
que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador”. 
Por último, la directora del INCUFID, 
Carolina Lugo Robles, agradeció el 
apoyo del gobernador del ejecutivo 
estatal por el incansable respaldo 
al deporte, no solo en el tema 
participativo, sino que Nayarit se 
ha convertido en una de las sedes 
por excelencia en competencias 
nacionales e internacionales.
Cabe destacar, que el pleno del 
SINADE está conformado por 
directores de todos los institutos 
estatales, presidentes de 
federaciones deportivas y entidades 
educativas.
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Aprueba Congreso 19 de Leyes 
de Ingresos para municipios

Ante el Pleno han resuelto la política fiscal de 19 ayuntamientos para 
el 2024

Este jueves por la noche iniciaron el análisis de la iniciativa del 
municipio de Tepic al interior de Comisión legislativa

Corazón de Tu Gobierno celebra tradicional 
posada con Clubes de la Tercera Edad de Tepic

*Abuelitas y abuelitos de los Clubes de la Tercera Edad de Tepic 
celebraron su tradicional posada

Tepic.- Luego de un trabajo arduo basado en 
consolidar una política fiscal pensando en la 
economía de las y los habitantes de cada uno 
de los municipios, las y los diputados de todas 
las fuerzas políticas integrantes de la Trigésima 
Tercera Legislatura en Sesión Pública Ordinaria 
votaron a favor de siete Leyes de Ingresos para 
el ejercicio fiscal 2024, sumando 19 en total, de 
20.
En doble Sesión Pública Ordinaria resolvieron 
las Leyes de los municipios de Jala, La Yesca, 
Rosamorada, Bahía de Banderas, Del Nayar, Ruiz 
y Compostela.

Al votar ante el Pleno los siete dictámenes de 
las Leyes de Ingresos, se suman las de Santiago 
Ixcuintla, San Pedro Lagunillas, Tuxpan, Huajicori, 
Santa María del Oro, San Blas, Ixtlán del Río, 
Acaponeta, Ahuacatlán, Amatlán de Cañas, 
Tecuala, Xalisco, ya cuentan con su documento 
legal para sus ingresos del 2024.
Cada una de las 19 Leyes de Ingresos no 
establecen incremento que perjudique a la 
ciudadanía en los cobros de impuestos, cuotas, 
tasas y tarifas de los servicios públicos que 
otorgan cada uno de los ayuntamientos.
Más de las resoluciones aprobadas por las y los 
legisladores en Sesión Pública Ordinaria fueron 

en relación a los ganadores de la Medalla Nayarit 
a la Investigación Científica y Tecnológica 2023, 
el acuerdo que emite las conclusiones del análisis 
del segundo informe de gobierno y el acuerdo 
para autorizar la prórroga de la clausura del 
primer periodo ordinario de sesiones del tercer 
año de ejercicio constitucional de esta XXXIII 
Legislatura. 
Durante la jornada legislativa de este jueves, 
las y los diputados integrantes de la Comisión 
de Hacienda, Cuenta Pública y Presupuesto se 
reunieron con funcionarios del Ayuntamiento 
de Tepic para analizar el decreto de la Ley de 
Ingresos para su ejercicio fiscal del próximo año.

Tepic, Nayarit.- En el marco de las fiestas 
decembrinas, el Sistema DIF Nayarit, que 
encabeza la doctora Beatriz Estrada Martínez, 
a través de la Coordinación Vivir a lo Grande, 

consintió y atendió a las abuelitas y abuelitos 
de los diferentes Clubes de la Tercera Edad de 
Tepic, con una posada navideña donde pudieron 
disfrutar de un rico desayuno, música, regalos y 
mucha diversión.
La titular de la asistencia social en el estado, 
invitó a los 120 adultos mayores presentes, 
a que disfrutaran mucho de su festejo, el cual 
fue ofrecido en el auditorio de la institución; 
así mismo, les reiteró su compromiso de que 
las puertas de la institución estarán siempre 
abiertas para cualquier necesidad o apoyo que 
ellos y sus familias tengan y les deseó que en 
sus hogares reine la unión, paz y alegría durante 
estas fechas.
“El rato que ustedes están aquí, sientan que 
están en su casa y que en el DIF estatal estamos 
con los brazos abiertos para poder atenderlos, 
para apoyar en todos esos momentos que 
puedan atravesar, cualquier necesidad, 
cualquier problema, saben que estamos aquí y 
que con mucho gusto estamos para servirles. 
Yo también me tengo que unir al deseo de que 
todas y todos tengan unas fiestas decembrinas 
lo más felices posible, ojalá que compartiendo 
con su familia se diviertan estos días”, compartió 
la doctora Beatriz Estrada Martínez.
Tras disfrutar de unos ricos tamales, las 
abuelitas y abuelitos bailaron y cantaron con 
la presencia de la Rondalla de Oro y tuvieron 
la oportunidad de participar en una rifa para 
llevarse a casa diversos obsequios.

El líder social Zeferino Lora, 
pide por todos los nayaritas 
en la Basílica de Guadalupe
El Ing. Zeferino “Chefe” Lora 
después de cumplir con su 
importante comisión en la 
ciudad de México, visitó la 
Basilica de nuestra santísima 

Virgen de Guadalupe a quien 
pidió con fervor y humildad 
por su familia, por todas las 
familias Tecualenses, por 
todos los Nayaritas, por todos 

los campesinos, ganaderos, 
pescadores y productores 
del campo y por todo el 
pueblo Guadalupano de 
México, agradeciéndole 
a nuestra querida Virgen 
de Guadalupe madre y 
señora nuestra por todos 
los favores recibidos y 
nos siga dando a todas 
nuestras familias su 
amparo y protección con 
salud, trabajo y bienestar.



12 3MUNICIPIOS GOBIERNOViernes 15 de Diciembre de 2023Viernes 15 de Diciembre de 2023 Viernes 15 de Diciembre de 2023Viernes 15 de Diciembre de 2023

Gobierno de Tecuala le sigue 
cumpliendo a San Felipe Aztatán 

*No se ha dejado de trabajar en el programa permanente “Iluminando Tecuala.”

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

La tarde de este jueves 14 de 
diciembre, se continuó trabajando 
en la rehabilitación del alumbrado 
público del ejido de San Felipe 
Aztatán.
En el barrio del pozole y el barrio 
del pato se repararon luminarias 
sulfatadas, se les colocaron focos 

nuevos a las luminarias, soquet 
(socket), bases, fotoceldas y 
cableado nuevo, todo esto en 
beneficio de las familias de los 
barrios antes mencionados y 
para mejorar la seguridad de los 
habitantes del ejido de San Felipe 
Aztatán.
El H. XXXVIII Ayuntamiento que 
preside el C. Gabino Jiménez 

Huerta, Síndico y Regidores, 
con estas acciones refrenda su 
compromiso con los ciudadanos de 
San Felipe Aztatán, de mantener 
en óptimas condiciones el servicio 
del alumbrado público y generar 
seguridad. 
Personal de Alumbrado Público 
trabaja para tener comunidades 
bien iluminadas para que los 

ciudadanos se sienten más 
seguros, porque está más 
alumbrado y esto viene a 
determinar después cuestiones de 
seguridad pública.
El gobierno de Tecuala que preside 
el C. Gabino Jiménez Huerta, 
día a día busca brindar un mejor 
servicio de alumbrado público a 
los ciudadanos.

Alcalde Manuel Salcedo encabeza 
mesa de seguridad zona norte

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Con el firme propósito de seguir trabajando en 
temas relacionados a la prevención del delito 
y la inseguridad, el presidente del Gobierno De 
Acaponeta, Manuel Ramón Salcedo Osuna, 
encabezó una Mesa de Seguridad con autoridades 
federales, estatales y municipales de la zona norte 
de Nayarit. 

La asamblea llevada a cabo en nuestro municipio, 
fue convocada con el objetivo continuar reforzando 
la buena coordinación entre las diferentes 
corporaciones que velan específicamente por la 
integridad física y emocional de la población.
Es gracias a estos hechos, que se logran fortalecer 
las alternativas y las estrategias necesarias para 
combatir la violencia y las incidencias delictivas 
en el sector, sobre todo previo a las celebraciones 

decembrinas del presente mes. 
En su intervención, Manuel Salcedo destacó las 
acciones que se han venido realizando de forma 
permanente para hacer frente a los generadores 
de violencia y del delito, así como las enfocadas 
en la protección de niños, adolescentes, mujeres y 
adultos, colaborando siempre de manera coordinada 
con autoridades de seguridad de los tres órdenes de 
gobierno.

Encabeza Rocío González 
Segunda Sesión Ordinaria 2023 

*Del Consejo Local de Archivos del Estado de Nayarit

Tepic, Nayarit.- En representación 
del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
la secretaria general de Gobierno, 
Rocío Esther González García, 
en su carácter de consejera 
con voz y voto, encabezó la 
“Segunda Sesión Ordinaria 2023 
del Consejo Local de Archivos del 
Estado de Nayarit”, que se llevó a 
cabo en la ex Fábrica de Bellavista, 
de Tepic, así como fue declarado 
el día 9 de junio de cada año, 
como la “Semana de la Cultura 
Archivista Estatal”.
“Reitero el firme compromiso 
del doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, gobernador 
constitucional del estado, en 
coadyuvar en todas las acciones 
institucionales que tengan como 
fin, el desarrollo tecnológico, en el 

manejo de la información histórica 
o permanente, en el acceso de los 
archivos en posesión de cualquier 
autoridad, entidad, órgano y 
organismos de los Poderes 
Legislativo, Ejecutivo y Judicial, 

así como Órganos Autónomos 
y municipios, cuyo propósito es 
la conservación, administración 
y preservación homogénea de 
los archivos y/o información”, 
expresó González García.

Cabe destacar que, estuvieron 
presentes la subdirectora de 
Desarrollo Archivístico Nacional 
del AGN y responsable del 
Registro Nacional de Archivos 
(RNA), Brenda Sharlyn Galván 
Juárez, así como las titulares de 
los poderes Legislativo y Judicial, 
Nataly Tizcareño Lara y Aracely 
Ávalos Lemus respectivamente, 
el comisionado presidente 
del ITAI, Ramón Alejandro 
Martínez Álvarez, la rectora de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Norma Liliana Galván 
Meza, la titular de la Secretaría 
para la Honestidad y Buena 
Gobernanza en el Estado, Isabel 
Estrada Jiménez, y Alcaldes de 
los municipios de Acaponeta, 
Ahuacatlán, Compostela, La 
Yesca y Rosamorada.
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CAMBIO CLIMATICO Y 
FISCALIZACIÓN SUPERIOR

La moneda está en el aire
Con la sentada a orinar que le hicieron 
dar al gobernador de Nuevo León, 
Samuel García Sepúlveda, por lo que 
abandonó, quizás por el momento, 
sus aspiraciones para ser candidato 
a la Presidencia de la República por 
el Partido Movimiento Ciudadano 
(MC), hasta el momento se perciben 
dos precandidatas a presidir el Poder 
Ejecutivo, por lo menos hasta el 
próximo 20 de enero de 2024, fecha 
en que posiblemente MC postule a 
otro candidato o candidata.
Sin embargo, la lucha más fuerte ya 
desde hace tiempo se ha estado dando 
entre dos mujeres: Xóchitl Gálvez Ruiz 
por la coalición PAN, PRI y lo que queda 
del PRD, ahora bajo el membrete de 
“Fuerza y Corazón por México”, y 
Claudia Sheinbaum Pardo por el Partido 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena). Así que tal vez debido al 
tiempo transcurrido que ya llevan en 
precampaña, al candidato o candidato, 
quien sea, le sea muy difícil alcanzarlas 
por lo menos en las encuestas; aunque 
según analistas, a quien postule MC a 
quien sí podría alcanzar y hasta rebasar 
sería a la señora Xóchitl Gálvez. Pero 
como sea, la moneda ya está en el aire 
y todo será cuestión de esperar a ver 
qué sale y quién es o será. 
Analistas políticos, comentaristas 
y gente versada en cómo masca la 
iguana en preferencias electorales, 
predicen que gran parte del electorado 
está ávida de probar y comprobar qué 
se siente tener una mujer que esté al 
frente de la Nación Mexicana como 
presidente. Y tal vez sea curiosidad 
simplemente, porque es muy probable 
que los mexicanos ya hayamos 
estado bajo el dominio femenino 
soterradamente, por aquello de que, en 
un matrimonio o pareja, la mujer viene 
a ser quien tiene la última palabra, ya 
que no es muy descabellado pensar 
que, en muchas de situaciones políticas 
en el país, el presidente en turno 
después de sopesar probabilidades 
con su gabinete, a la mejor al último 
con quien consulta más a fondo sea su 
esposa o pareja sentimental.
Pero lo interesante vendrá en caso 
de que se confirmen las candidaturas 
de la señora Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum, cuando tengan que 
debatir, ya que se ha documentado 
que los candidatos a la Presidencia de 
la República tendrán que participar en 
tres debates públicos y a la mejor ahí 
será en donde se torcerá feamente 
la posible candidata Xóchitl Gálvez, 

debido al bajo léxico que ha demostrado 
tener, pues si no está leyendo no es 
capaz de hilar frases congruentes y 
contextuadas. He ahí la vez que se 
descompuso el telepronter por lo 
que perdió el discurso y, además, en 
cada conferencia en donde ha estado, 
siempre está leyendo y, según algunos 
conocedores, señalan que alguien más 
le escribe lo que tiene que decir debido 
a la poca preparación lingüística que 
tiene la señora Gálvez Ruiz.
No así la señora Sheinbaum Pardo 
que, si bien no cuenta con mucho 
carisma que digamos y aunque se diga 
que como perico repite a cada rato 
lo que ha dicho y dice el presidente 
López Obrador, claramente se ve que 
sí tiene capacidad de improvisación, 
demostrando también que sí tiene 
buena preparación para salir del 
paso cuando se trata de improvisar y 
responder cualquier tipo de pregunta, 
por lo que esto se podría considerar 
una ventaja en contra de doña Xóchitl, 
quien si no está leyendo solamente le 
viene una risa como de nervios y sin 
saber que responder.
Así que ojalá y en dichos tres 
debates públicos que tendrán que 
sostener los candidatos a dirigir al 
país no tengan acceso a lecturas de 
ninguna forma ni anotaciones de 
ningún tipo ni que les pasen tarjetas 
referentes a determinadas preguntas o 
cuestionamientos sobre programas de 
gobierno, etcétera, sino que todo salga 
de su mente en el momento preciso. 
De ser así, lo más probable es que la 
señora Gálvez Ruiz truene feamente 
al no poder responder determinadas 
preguntas por no tener la respuesta 
escrita a la mano.
Aunque también se debe de tener en 
cuenta a otros posibles candidatos 
o candidatas, pues hay que tener en 
cuenta que se llegue a registrar algún 
candidato independiente que, si bien 
se dice que ya no es tiempo para 
esto, tal vez el 20 de enero de 2024 
si lo permita, pues no hay que dejar de 
lado al “ungido” Eduardo Verástegui 
Córdoba, quien se dice, anda todavía 
muy apurado tratando de conseguir el 
millón de firmas para poder conseguir 
su candidatura independiente, algo que 
debido al poco tiempo que falta, tal vez 
no lo logre a menos que baje una corte 
celestial de ángeles que le ofrezcan las 
firmas faltantes, aunque sean seres 
etéreos e imaginativos, pero firmas al 
fin y al cabo. 
Sea pues. Vale.

Por DAVID COLMENARES 
PARAMO

El cuidado del medio ambiente es 
ya un tema de derechos, además 
de serlo de corresponsabilidad 
humana, que trasciende edades, 
identidades y nacionalidades. 
Del 30 de noviembre al 12 de 
diciembre, se celebró en la Ciudad 
de Dubái, Emiratos Árabes la 
Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático 
(COP28). El cambio climático pone 
en riesgo a naciones enteras y 
aquellas que están más vulnerables 
ante este fenómeno son los países 
insulares. Los efectos del cambio 
climático los hemos constatado 
con huracanes cada vez más 
intensos, sequías prolongadas y la 
pérdida de glaciares. 
La reunión tuvo como objetivo 
buscar una ruta para la disminución 
del uso de combustibles fósiles 
y de la emisión de los gases de 
efecto invernadero. La humanidad 
como nunca ha visto un aumento 
en la temperatura por lo que 
se ha planteado debe reducirse 
la temperatura mundial en 
1.5 grados a fin de evitar una 
catástrofe ambiental. Entre la 
información que se dio a conocer 
en la COP destaca que la inversión 
en actividades que dañan el medio 
ambiente es 140 veces mayor que 
la inversión privada en soluciones 
verdes. 
El cambio climático es un hecho 
comprobado científicamente y 
sus implicaciones van desde la 
desertificación, las tormentas cada 
vez más intensas y la pérdida de 
biodiversidad en los países; algunos 
tienen su propia existencia física 
en riesgo por las consecuencias del 
aumento de los niveles en el mar, 
que son los Estados  insulares. Por 
tal motivo, es apremiante que los 
gobiernos del mundo, científicos, la 
sociedad en general y las entidades 
fiscalizadoras busquen las formas 
de mitigar y adaptar a los países 
ante el cambio climático. 
En el ámbito de las EFS, hemos 
tenido reuniones de capacitación 
a fin de mejorar nuestro 
conocimiento sobre las acciones 
que impacten en la mitigación y 
adaptación del cambio climático, 

por ejemplo los días 23, 24 y 35 
de octubre pasados la Comisión 
Técnica Especial de Medio 
Ambiente (COMTEMA) de la 
Organización Latinoamericana 
y del Caribe de Entidades 
Fiscalizadoras Superiores 
(OLACEFS),  organizaron un taller 
para debatir sobre la contribución 
de las EFS al fortalecimiento de las 
acciones en respuesta a la crisis 
climática, en esa misma ocasión 
se dio seguimiento al proyecto 
ClimateScanner.
Este proyecto tiene como 
objetivo principal crear una 
metodología para evaluar de 
manera rápida las acciones de 
los gobiernos nacionales en tres 
ejes relacionados con el cambio 
climático como lo son gobernanza, 
financiamiento y políticas públicas. 
Esta iniciativa surgió toda vez que 
los mecanismos de evaluación y 
seguimientos existentes necesitan 
enfocarse hacia la implementación 
de medidas de adaptación 
y mitigación ante el cambio 
climático a fin de tener información 
específica sobre los rubros que 
mencioné con anterioridad. 
A nivel mundial INTOSAI a través 
de Grupo de Trabajo sobre 
Auditoría del Medio Ambiente 
(WGEA por sus siglas en inglés) 
ha impulsado las auditorías 
ambientales las cuales tienen 
el objetivo de fiscalizar el 
cumplimiento y desempeño de las 
políticas ambientales y climáticas. 
La información obtenida de 
las auditorías es indispensable 
para diseñar de mejor manera 
políticas públicas que contribuyan 
efectivamente a la lucha contra el 
cambio climático, la adaptación y 
la mitigación de este. 
Los esfuerzos que hagamos en 
este sentido, permitirán posicionar 
a México como una potencia 
energética, económica y social, 
además de seguir siendo punta de 
lanza de la región. Nunca antes las 
generaciones presentes habíamos 
tenido en nuestras manos tanta 
responsabilidad sobre el mundo 
que habitarán las generaciones 
futuras, responsabilidad en la 
que las EFS estamos también 
ocupándonos.
brunodavidpau@yahoo.com.mx

Departamento de Fiscales sin orden el personal 

Cientos de niñas y niños acompañados de sus papás vivieron una noche inolvidable con el 
Desfile Navideño que les organizó el DIF Municipal que encabeza la Señora Teresa Berumen 
Villegas en coordinación con el H. XLII Ayuntamiento de Santiago que preside el Alcalde Prof. 
Eduardo Lugo, sin duda una noche llena de alegría, dulces y juguetes, donde las y los pequeñines 
de Villa Hidalgo, disfrutaron de este colorido desfile.

José María Castañeda 

Uno de los departamentos 
donde de verdad impera el 
importamadrismo, es en el de 
fiscales cuya dirección ostenta 
Guadalupe Manzano y no es 
porque este tolere lo que ahí priva, 
sino que lo anterior es originado 
por los mismos empleados a 
quienes simplemente les importa 
madre todo mientras que no se 
dé por enterado el jefe.
Lo anterior pudimos corroborarlo 
este pasado miércoles, día 
en que nos vimos obligados a 
acudir al citado departamento 
solicitando una entrevista con 
Lupe Manzano, ya que nos urgía 
entregarle un oficio, mismo que 
tratamos de hacérselo llegar 
por medio de uno de los fiscales 
de apellido Vega, quien se 
encontraba sentado degustando 

de un raspado de frutas naturales 
quien dijo que el, no podía hacerlo 
que para eso estaba la secretaria 
quien se ocupaba de negociar con 
un vendedor de ropa la compra de 
unos pans, y unos shorts  además 
de unas camisetas deportivas 
luego que el motivo principal era 
que por estar a finales de año 
era más importante adquirir los 
regalos de fin de año que brindarle 
la atención que los usuarios 
requerían.
 Al fondo de la oficina se 
encontraba sentada una anciana 
cuya edad promedio eran los 
75 años que esperaba ser 
atendida Lupe Manzano, jefe 
de fiscales quien ni enterado 
estaba de que hubiera gente 
fuera de su privado en espera 
de ser atendida, por que simple 
y sencillamente su secretaria 
estaba más preocupada por 

hacer las compras de fin de año 
que por cumplir con su trabajo, 
y por el que espera además de 
cobrar su sueldo el día de hoy que 
es quincena como por cobrar de 
ser posible su aguinaldo, que la 
gente pues que siga esperando 
parecía decir.
En ese momento arribo  al 
departamento el secretario de 
seguridad pública el Capitán 
Huerta, al que hasta reverencias le 
hicieron pasándolo de inmediato 
al privado del jefe, por lo que 
estábamos haciendo antesala por 
más de hora y media no nos quedó 
más que apechugar  ´pos ya que, 
a  aguantarnos otra hora no había 
remedio es de hacer mención que 
la anciana que esperaba  salió  a 
comprar una botellita de agua 
cosa que aprovecho uno de los 
fiscales para sentarse en la silla 
en la que se encontraba sentada 

y que al regreso de la anciana no 
se dignó en entregársela,  al salir 
el capitán Huerta me levante 
indignado y luego de reclamarle su 
proceder a la empleada diciéndole 
que tenía casi dos horas en la 
oficina y que ni siquiera se había 
dignado a anunciarme por lo 
que ante el barullo que se formó 
salió  Lupe Manzano, a ver de qué 
se trataba  cosa que aproveche 
para denunciar a la empleada 
haciéndole ver su mal proceder 
Y es que con personas así no se 
puede hacer  gran cosa Y es que 
primeramente llegan solicitando 
empleo ahora si que  con la cola 
entre las patas, y después les 
gana la soberbia  tratando con 
la punta del pie,  a los usuarios 
ojala y que esta nota no llegue a 
las manos del profesor Eduardo 
Lugo,  para que no se dé cuenta 
de lo que hacen sus empleados.
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José María Castañeda 

No afloja el paso el responsable político del 
municipio Eduardo Lugo López, ya que a días 
de habernos obsequiado a los Santiaguenses 
la presencia de la pista de hielo, que por 
primera vez en la historia se presenta en 
Santiago y lo que es más de manera gratuita 
a los asistentes, le siguió con el desfile 
navideño el cual a decir verdad pareció sacado 
del mismo espectáculo de Disneylandia, por 
la diversidad de la alegoría.
Todo lo anterior no fue motivo para que el 
Profe Lugo, como lo llaman sus amigos se  
echara en la hamaca, sino que ayer recibimos 
la  invitación para que acudiéramos al poblado 
de la Presa, para atestiguar el arranque de 

obra de lo que con una inversión de 5 millones 
de pesos se construirá un parque en donde 
los vecinos puedan además de practicar 
deporte sentarse a platicar y preparar 
una sabrosa carne asada, que de manera 
posterior podrían degustar en compañía de 
sus familias.
Eduardo Lugo, dijo que en campaña ofreció a 
los habitantes la construcción de este parque 
que ahorita al igual que anteriormente por 
las noches se asemeja una enorme boca de 
lobo, ante la falta de alumbrado público.
El compromiso que hicimos aquella vez fue la 
de devolverle al vecindario la tranquilidad y la 
seguridad que les dije, sus familias y esposas 
necesitan por eso ahora que regreso a recoger 
mi palabra empeñada y  este es un buen 

avance, hoy regresamos con la maquinaria 
para quitar la obsoleta placa de cemento 
para en su lugar  poner una moderna cancha 
de usos múltiples donde los jóvenes puedan 
practicar desde un partido de vóleybol hasta 
una cascarita de baloncesto.
Asimismo en esta área que puedes ver vamos 
a hacer unos andadores en donde las amas 
de casa y los mismos jóvenes puedan hacer 
caminatas matutinas, comprometiéndome 
a dotar de lámparas que permitan practicar 
deporte de noche, así como saborear una rica 
carnita asada, se trata de que cumplamos 
con nuestros compromisos que en campaña 
nos echamos a cuestas, explicó al reportero 
el responsable político del municipio, Eduardo 
Lugo López. 

Con inversión de 5 MDP Con inversión de 5 MDP 
Se construye Centro Recreativo Familiar Se construye Centro Recreativo Familiar 
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Encabeza Rocío González 
Segunda Sesión Ordinaria 2023
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